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Furlong presenta a presidentes de las Comisiones de Trabajo de Coparmex Puebla 

 

El día de hoy, el presidente de COPARMEX Puebla Rubén Furlong presentó a los 

presidentes de las Comisiones de Trabajo de COPARMEX Puebla. 

 

Inició su participación explicando que las Comisiones de 

Trabajo son órganos de estudio y consulta especializados que integran el talento de 

socios voluntarios y, en su caso, expertos externos para elaborar propuestas sobre 

su materia con el soporte técnico y político necesario, a fin de cumplir la misión y 

los objetivos institucionales. 

 

Las 4  Funciones principales de las Comisiones de Trabajo son: 

 

1. Asesorar y acompañar al presidente cuando surjan temas coyunturales 

relacionados a las Comisiones de Trabajo. Así como dar asesoría a la membresía 

de COPARMEX Puebla. 

2. Proponer temas en lo local y nacional, participar en las juntas nacionales de 

COPARMEX y generar una dinámica propia en el Centro Empresarial de Puebla. 

3. Generar contenido pertinente y atractivo para difundirlo a través de los canales 

de comunicación de COPARMEX Puebla. 

4. Desarrollar conocimiento propio que posicione a las Comisiones de Trabajo y a 

COPARMEX Puebla como un referente de consulta. 

 

Una vez que describió las funciones principales, presentó 1 a 1 a los presidentes de 

cada comisión: 

 

Comisión de Emprendimiento | Presidente: Roberto Quintero Vega 

    • Roberto es un empresario de la industria del entretenimiento y un mentor 

consumado, es también emprendedor global Endeavor y ha sido seleccionado como 

emprendedor del año por la revista 

 

Comisión de Salud | Presidente: José Arturo Ugalde Elías 

    • Arturo cuenta con más de 20 años de experiencia en el sector de servicios y 

cerca de 10 años en la industria de la salud. Actualmente es candidato a doctor por 

el Colegio de Postgrado del Estado de México. 

 

https://www.urbanopuebla.com.mx/economia/noticia/78201-rub%C3%A9n-furlong-present%C3%B3-a-los-presidentes-de-las-comisiones-de-trabajo-de-coparmex-puebla.html
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Comisión de Educación | Presidente: Javier Quintana Terés 

    • Javier se ha desarrollado profesionalmente en el sector educativo por más de 

30 años y ha sido Director General, Vicerrector y Rector de instituciones educativas 

de prestigio en Puebla, Estado de México y Tabasco. 

 

Comisión Jurídica y de Normatividad | Presidenta: Claudia López Corral 

    • Claudia es Licenciada en Derecho, Maestra en Finanzas Públicas, Maestra en 

Derecho Empresarial y Fiscal. Cuenta con más de 16 años de experiencia 

profesional en la administración pública, especialmente en el ramo jurídico; y 

actualmente es Consejera Nacional de COPARMEX. 

 

Comisión de Energía | Presidente: Moroni Pineda Robles 

    • Moroni es un líder social y emprendedor. Su pasión siempre ha sido la educación 

y eso lo ha llevado a participar en diversas organizaciones de alcance nacional. Es 

fundador y actualmente presidente de la Red LIBRE.    

 

Comisión de Ética e Integridad | Presidente: Fernando Torres Delgado 

    • Fernando cuenta con más de 25 años de experiencia en la industria de la 

construcción, y actualmente es miembro de la Comisión Ejecutiva de COPARMEX 

Puebla. 

 

Comisión de Innovación | Presidente: Ángel Del Castillo Zavala 

    • Ángel es economista y cuenta con una Maestría en Administración de Empresas 

por la Universidad de Phoenix en Estados Unidos. Cuenta con más de 20 años de 

experiencia en el sector agroindustrial. 

    

Comisión de Medioambiente | Presidente: Áyax Segura Peralta 

    • Ayax es Vicepresidente Nacional en la Comisión de Medio Ambiente de 

COPARMEX y Representante por COPARMEX en el Comité Consultivo Nacional 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la 

 

Comisión de Seguridad | Presidente: Alberto De La Fuente y De La Concha 

    • Alberto cuenta con cerca de 20 años de experiencia profesional en el ramo de 

los servicios financieros. Además, es un líder ciudadano y activista en temas 

relacionados con la seguridad, lo que lo ha llevado a tener posiciones de 

representación en distintas organizaciones civiles. 

    

 

 



                                                                                                                                                                                    

17 
 

Comisión de Equidad de Género e Inclusión | Presidenta: Beatriz Camacho Ruiz 

    • Beatriz es empresaria en el sector restaurantero desde hace 20 años. Tiene 

experiencia como consultora en compliance laboral y equidad de género. 

Actualmente es Consejera Nacional de COPARMEX y Secretaria General de 

COPARMEX Puebla. 

   

Comisión Laboral | Presidente: Jesús González Sampedro 

    • Jesús es licenciado en Derecho por la Universidad La Salle y cuenta con una 

especialidad en Derecho laboral por la Universidad Panamericana. Ha 

desempeñado su carrera profesional en materia laboral desde 2003. Actualmente 

se desempeña en el área de litigio y consultoría laboral. 

    

Comisión Fiscal | Presidente: Julio Aguilar Juárez 

    • Julio cuenta con más de 22 años de experiencia en asesoría fiscal. Ha sido 

catedrático en diversas universidades en Puebla y también se ha desempeñado 

como Síndico del Contribuyente en la Administración Local del Contribuyente de 

Puebla 2 y de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente por COPARMEX. 

 

Comisión de Empresarios Jóvenes | Presidente: Rafael Carpinteyro Orea 

    • Rafael es abogado litigante con maestría en Derecho Penal. Además es 

cofundador de distintos despachos que brindan servicios en el ramo jurídico, pero 

también de negocios en el ramo del entretenimiento, marketing y producción 

audiovisual. 

  

Comisión de Desarrollo Democrático | Presidenta: Claudia Isela Guzmán González 

    • Claudia fue vicepresidenta de la Comisión Nacional de Desarrollo Democrático 

e integrante de la Comisión Nacional Anticorrupción de la Coparmex Nacional y en 

Ciudad de México, fundó y presidió la 

 

Comisión de Mujeres Empresarias. 

    • A través del trabajo de la Comisión de Desarrollo Democrático, se quiere 

fortalecer la participación ciudadana en Puebla por medio de la vinculación con 

organizaciones de la Sociedad Civil y autoridades. 

 

 

Con las Comisiones de Trabajo encabezadas por este nutrido grupo de mujeres y 

hombres comprometidos por Puebla el Centro Empresarial de Puebla buscará 

integrar a los socios, según sus conocimientos, experiencia profesional e interés, en 

grupos de trabajo especializados que fomenten el intercambio de conocimientos y 

experiencias, la investigación, la actualización de sus integrantes, y el desarrollo de 

trabajos específicos, en beneficio propio de sus empresas, del sector empresarial 

en general y de la sociedad. 
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Ómicron y alta inflación afectarán los ingresos de México: Buenrostro 

La variante ómicron y la inflación tendrán un efecto negativo en la Ley de Ingresos 

de 2022 debido a que en Estados Unidos y muchos países europeos presentan gran 

parte de la población sin vacunar, lo que provocaría afectaciones en 

el comercio exterior. 

 

Golpe a los ingresos por inflación y ómicron: SAT 

El nivel de inflación y ómicron, la variante de covid que ha impuesto nuevas 

limitaciones a la movilidad en varios países, afectarán los ingresos públicos este 

año, aun cuando un alto porcentaje de la población está vacunado y no ha habido 

tantas restricciones a la actividad económica, reconoció Raquel Buenrostro, jefa del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

 

SAT evitará que oculte ganancias Banamex 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, informó 

que ya hubo un acercamiento con directivos de Citigroup sobre la venta de 

Banamex, cuyo proceso será acompañado por la autoridad fiscal para cumplir el 

pago de impuestos correspondientes. 

 

SAT busca que impuestos por venta de Citibanamex se queden en México 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria, Raquel Buenrostro, aseguró que 

buscará que los impuestos por la venta de Citibanamex se queden en México, una 

vez que se concrete la operación, sobre la cual ya solicitó información al grupo 

acerca de su situación financiera. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/01/25/omicron-y-alta-inflacion-afectaran-los-ingresos-de-mexico-preve-la-jefa-del-sat/
jornada.com.mx/notas/2022/01/26/economia/golpe-a-los-ingresos-por-inflacion-y-omicron-sat/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-evitara-que-oculte-ganancias-banamex
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/sat-busca-que-impuestos-por-venta-de-citibanamex-se-queden-en-mexico/
https://noticieros.televisa.com/tag/servicio-de-administracion-tributaria-sat/
https://noticieros.televisa.com/tag/citibanamex/
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Despachos contables en solitario no serán atendidos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ya no atenderá a despachos 

contables, siempre y cuando no se presenten con miembros de la empresa a la que 

brindan su servicio. 

 

El SAT invita a las grandes empresas a corregirse sin despachos contables 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) invitó a las grandes empresas y 

corporativos a corregirse en materia fiscal sin necesidad de visitar las oficinas de la 

autoridad acompañados de despachos contables. 

 

Grupo Elektra pagará 2 mil 636 mdp de impuestos o será embargado 

Ninguna denuncia o procedimiento ante instancias internacionales impedirá que 

Grupo Elektra, del empresario Ricardo Salinas Pliego, pague 2 mil 636 millones de 

pesos al Servicio de Administración Tributaria (SAT), explicó Raquel Buenrostro, 

jefa del organismo. 

  

Ningún instrumento internacional suspende el cobro de impuestos a Elektra, dice el 

SAT 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, informó 

que ningún instrumento legal que promueva Elektra suspenderá el cobro de 

impuestos fiscales, luego de que le fuera denegado un amparo a la empresa por 

parte de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

 

El SAT espera notificación de la Corte para cobrarle impuestos a Elektra 

“Ningún instrumento que promueva Elektra suspende el cobro de impuestos que 

determinó la Corte”, dijo este martes en conferencia la jefa del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, al ser cuestionada sobre el 

caso Salinas Pliego y la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN). 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-SAT-ya-no-atendera-a-despachos-fiscales-si-no-van-acompanados-de-grandes-contribuyentes-Buenrostro-20220125-0074.html
https://expansion.mx/economia/2022/01/26/sat-grandes-empresas-corregirse-sin-despachos-contables
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/26/economia/grupo-elektra-pagara-2-mil-636-mdp-de-impuestos-o-sera-embargado/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/elektra-y-el-sat-ningun-instrumento-internacional-suspende-el-cobro-de-impuestos
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/elektra-y-el-sat-ningun-instrumento-internacional-suspende-el-cobro-de-impuestos
https://www.eluniversal.com.mx/minuto-x-minuto
https://expansion.mx/economia/2022/01/25/el-sat-espera-notificacion-de-la-corte-para-cobrarle-impuestos-a-elektra
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SAT señala que Elektra deberá pagar sus adeudos fiscales 

Ningún instrumento legal que promueva Elektra suspenderá el cobro de impuestos 

fiscales que determinó la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), comentó 

la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro. 

 

"Contamos con pleno derecho a discrepar", responde Grupo Salinas al SAT por 

caso Elektra 

Grupo Salinas, propietaria de Elektra, dijo este martes que tiene derecho 

a discrepar sobre la postura de la autoridad tributaria y aseguró que los adeudos 

fiscales que se le imputan "son erróneos y excesivos". 

 

Retoma SAT adeudos; sube cartera de créditos 

A noviembre de 2021, la cartera de adeudos del SAT alcanzó un billón 439 mil 

millones de pesos, 37 por ciento más que al cierre de 2020. 

 

Carta Porte será clave contra huachicol, pero hay resistencia: SAT 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reveló que los autotransportistas que 

prestan servicio a Petróleos Mexicanos (Pemex) aún no cumplen la normativa fiscal 

del complemento de la Carta Porte, la cual entró en vigor desde el primero de enero 

del 2022. 

 

Importan más autos usados por escasez de nuevos 

Cd. de México (26 enero 2022).- La escasez de vehículos nuevos, derivado de la 

crisis de semiconductores y de otras cadenas de suministro de la industria 

automotriz, ha llevado a que la importación legal de autos usados toque niveles 

cercanos a lo que ocurrió en 2016. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/01/25/sat-senala-que-elektra-debera-pagar-sus-adeudos-fiscales/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/contamos-con-pleno-derecho-discrepar-responde-grupo-salinas-al-sat-por-caso-elektra
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/contamos-con-pleno-derecho-discrepar-responde-grupo-salinas-al-sat-por-caso-elektra
https://www.eluniversal.com.mx/tag/grupo-salinas
https://www.reforma.com/retoma-sat-adeudos-sube-cartera-de-creditos/ar2337973
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Carta-Porte-sera-clave-contra-huachicol-pero-hay-resistencia-SAT-20220125-0154.html
https://www.reforma.com/importan-mas-autos-usados-por-escasez-de-nuevos/ar2338052?sc=672


                                                                                                                                                                                    

21 
 

 

Airbnb pagará Impuesto Sobre Hospedaje en Jalisco 

Guadalajara, Jal. Tras la firma de un acuerdo entre la Secretaría de Turismo de 

Jalisco (Secturjal) y la plataforma de alojamiento Airbnb, la empresa tecnológica 

pagará en el estado 3% del Impuesto Sobre Hospedaje (ISH), tal como lo hace el 

resto de los hoteles en la entidad. 

 

SAT puede rechazar tu DEVOLUCIÓN de IMPUESTOS por 7 razones; ¿qué hacer 

si te pasa? 

Estamos a unos meses de que las personas físicas y morales presenten 

su Declaración Anual ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y en 

algunos casos, existen contribuyentes que suelen salir con "saldo a favor", por lo 

que el fisco se encarga de regresarle dinero. 

 

No cobrarán a empresas: el SAT cancela impuestos a un grupo fantasma 

El Sistema de Administración Tributaria (SAT) canceló el cobro de más de 172 

millones de pesos en impuestos a por lo menos cuatro empresas 

fantasmas creadas por funcionarios del gobierno de Ivonne Ortega Pacheco entre 

2008 y 2009, con objeto de desviar cuantiosos recursos públicos mediante la 

expedición de facturas que amparaban servicios no realizados, pero sí cobrados. 

 

 

Ómicron y pronósticos de menor crecimiento golpean recaudación del SAT 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Airbnb-pagara-Impuesto-Sobre-Hospedaje-en-Jalisco-20220125-0126.html
https://www.heraldobinario.com.mx/tendencias/2022/1/25/sat-puede-rechazar-tu-devolucion-de-impuestos-por-razones-que-hacer-si-te-pasa-20253.html
https://www.heraldobinario.com.mx/tendencias/2022/1/25/sat-puede-rechazar-tu-devolucion-de-impuestos-por-razones-que-hacer-si-te-pasa-20253.html
https://www.yucatan.com.mx/central-9/2022/1/26/no-cobraran-empresas-el-sat-cancela-impuestos-un-grupo-fantasma-292736.html
https://www.bloomberglinea.com/2022/01/26/omicron-y-pronosticos-de-menor-crecimiento-golpean-recaudacion-del-sat/
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Fisco acompañará venta de Citibanamex para evitar simulación 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, dio a 

conocer que dará acompañamiento al proceso de venta de Citibanamex, para evitar 

que haya simulaciones, o se escondan parte de las ganancias, y con ello hacer que 

el pago de impuestos se quede en México. 

 

Recaudación de impuestos en aduanas se recuperó en el 2021 

La recaudación de impuestos en las 49 aduanas que existen en el país reportó una 

mejoría en el 2021, luego de que en el 2020 se viera fuertemente afectada por la 

crisis sanitaria y económica provocada por el COVID-19; sin embargo, los ingresos 

continuaron por debajo de los observados previo a la pandemia. 

 

Y QUE EN GUADALAJARA ESTÁN POR PRIVATIZAR HASTA EL COBRO DE 

IMPUESTOS ATRASADOS 

Aaaah, enero, inicio de año, pero también de noticias como esta: la Presidencia 

Municipal de Guadalajara está viendo qué onda con los morosos y el pago atrasado 

de impuestos y… todo indica que quedará en manos de empresas privadas. ¿Se va 

privatizar el cobro de impuestos? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/fisco-acompanara-venta-de-citibanamex-para-evitar-simulacion/1494943
https://www.excelsior.com.mx/expresiones/piden-atencion-de-autoridades-en-venta-de-acervo-banamex/1493913?utm_source=1493913&utm_medium=contentrelated&utm_campaign=main
https://www.informador.mx/economia/Recaudacion-de-impuestos-en-aduanas-se-recupero-en-el-2021-20220126-0041.html
https://www.sopitas.com/noticias/guadalajara-cobro-impuestos-jalisco/
https://www.sopitas.com/noticias/guadalajara-cobro-impuestos-jalisco/
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Reporta Ssa 44,902 casos más de Covid y otras 475 muertes 

La Secretaría de Salud reportó 44 mil 902 casos más de Covid-19 en México, para 

un total de 4 millones 730 mil 669. 

 

Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, 

San Luis Potosí, Sonora, Puebla y Veracruz concentran el 64 por ciento de los 

contagios acumulados en el País. 

 

Más profesores y alumnos van a casa; casi 10 millones de alumnos confinados  

Casi diez millones de alumnos que ya asistían a las aulas en diciembre y poco más 

de medio millón de maestros se volvieron a confinar en sus hogares debido a los 

contagios por la pandemia de coronavirus. 

 

Suman 34 muertes de menores asociadas al Covid-19 en lo que va del 2022 

El Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes 

(Sipinna) dio a conocer que suman 34 defunciones de menores de edad asociadas 

al Covid-19 entre el 1 y 23 de enero pasado. 

 

Cuarta ola de covid registra récord diario en fallecimientos: 475 

La cuarta ola de contagios de covid en México registró un nuevo récord, ahora en 

el rubro de fallecimientos, al reportar la cifra más alta en un día con 475 decesos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/reporta-ssa-44-902-casos-mas-de-covid-y-otras-475-muertes/ar2337936
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mas-profesores-y-alumnos-van-a-casa-casi-10-millones-de-alumnos-confinados/1494987
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Suman-34-muertes-de-menores-asociadas-al-Covid-en-lo-que-va-del-2022-20220126-0006.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Cuarta-ola-de-covid-registra-record-diario-en-fallecimientos-475-202225145
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Conacyt suspenderá becas por participar en protestas 

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) suspenderá la entrega de 

becas a mexicanos que estudien en el extranjero si participan en manifestaciones 

políticas y también a aquellos becarios extranjeros que estén en México se les 

suspenderá el apoyo económico si participan en protestas de carácter político en 

cualquier parte del país. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/conacyt-suspendera-becas-por-participar-en-protestas
https://www.eluniversal.com.mx/tag/conacyt
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En tres años, 5 millones de trabajadores desempleados han retirado de su Afore 

En los pasados tres años, ante la desaceleración económica y posterior crisis 

provocada por la pandemia de covid-19, un total de 5 millones 105 mil trabajadores 

en situación de desempleo se vieron en la necesidad de retirar parte de los recursos 

de su Afore, revelan cifras de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el 

Retiro (Consar). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/26/economia/en-tres-anos-5-millones-de-trabajadores-desempleados-han-retirado-de-su-afore/
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Tiene crédito bancario sólo 13% de empresarias 

Sólo 13 de cada 100 emprendedoras en México tiene acceso a financiamiento 

bancario, pese a que 99 de cada 100 créditos que se otorgan a una mujer son 

liquidados en tiempo. 

 

Importan más autos usados por escasez de nuevos 

La escasez de vehículos nuevos, derivado de la crisis de semiconductores y de 

otras cadenas de suministro de la industria automotriz, ha llevado a que la 

importación legal de autos usados toque niveles cercanos a lo que ocurrió en 2016. 

 

Dice líder del CCE estar 'enormemente desgastado' 

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, 

reconoció que, tras tres años al frente del organismo, llega al final de su gestión 

"enormemente desgastado". 

 

El FMI pide a El Salvador que dé un paso atrás en el uso del bitcoin 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) instó a El Salvador a revertir la medida que 

convirtió el bitcoin en una moneda de curso legal, también pidió una regulación 

estricta del monedero electrónico en el país. 

 

Transferencias en efectivo evitaron que 2.5 millones de mexicanos más cayeran en 

pobreza: FMI 

El instituto sugiere buscar mecanismos para incrementar los ingresos públicos, de 

modo que se amplíe la capacidad del gobierno para distribuir recursos; recomiendan 

cambios para hacer el gasto más eficiente. 

 

Subnacionales ya no ven atractivo al mercado bursátil: HR Ratings 

Los gobiernos locales se han alejado de este sector como fuente de financiamiento 

por los estándares de información que se solicitan. 

https://www.reforma.com/tiene-credito-bancario-solo-13-de-empresarias/ar2337773
https://www.reforma.com/importan-mas-autos-usados-por-escasez-de-nuevos/ar2338052?v=3
https://www.reforma.com/dice-lider-del-cce-estar-enormemente-desgastado/ar2338009?v=2
https://www.dineroenimagen.com/economia/el-fmi-pide-el-salvador-que-de-un-paso-atras-en-el-uso-del-bitcoin/140759
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/el-salvador-planea-construir-la-primera-ciudad-bitcoin-del-mundo/139168
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/es-el-bitcoin-una-estafa-piramidal/130819
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Transferencias-en-efectivo-evitaron-que-2.5-millones-de-mexicanos-mas-cayeran-en-pobreza-FMI-20220125-0156.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Transferencias-en-efectivo-evitaron-que-2.5-millones-de-mexicanos-mas-cayeran-en-pobreza-FMI-20220125-0156.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Subnacionales-ya-no-ven-atractivo-al-mercado-bursatil-HR-Ratings-20220125-0123.html
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etróleo sube hacia los 89 dólares por tensiones entre Rusia y Ucrania 

El petróleo subía hacia los 89 dólares por barril la mañana de este miércoles, cerca 

de un máximo de siete años, apoyado por los ajustados suministros y tensiones 

geopolíticas en Europa y Oriente Medio que generan preocupaciones sobre nuevas 

interrupciones a la oferta. 

 

IFT resolvería hoy si Claro TV podrá ofrecer televisión de paga: IDET 

En entrevista con Mario Maldonado en Bitácora de Negocios de El Heraldo Media 

Group, Gerardo Soria, presidente del Instituto del Derecho de las 

Telecomunicaciones (IDET) explicó que en la solicitud nadie ha seguido el 

procedimiento ni ha cumplido con los requisitos que se establecieron en la Reforma 

de Telecomuncaciones de 2013 y en la Ley Federal de Telecomunicaciones y 

Radiodifusión de 2014. 

 

América Móvil planea invertir 8 mil mdp en México 

Carlos Slim Domit, presidente del Consejo de Administración de América Móvil, 

anunció que la empresa planea invertir ocho mil millones de pesos en el país, si 

el Instituto Federal deba Telecomunicaciones (IFT) le da permiso de ofrecer servicio 

de televisión de paga.  

 

FMI descalabra expectativas y baja previsión de PIB de 4 a 2.8% 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) recortó su perspectiva de crecimiento 

económico para México en 2022, del 4.0 por ciento proyectado en octubre pasado 

a 2.8 por ciento, con lo cual se ubica entre los tres países con el mayor ajuste a la 

baja, junto con Estados Unidos y Brasil, en 1.2 puntos porcentuales menos en cada 

caso. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-sube-hacia-los-89-dolares-por-tensiones-entre-Rusia-y-Ucrania-20220126-0023.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/26/ift-resolveria-hoy-si-claro-tv-podra-ofrecer-television-de-paga-idet-373127.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/1/26/america-movil-planea-invertir-mil-mdp-en-mexico-373105.html
https://www.razon.com.mx/negocios/fmi-rebaja-prevision-crecimiento-mexico-2-8-2022-468543
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 Desempleo femenino permanece alto en Latam 

Antes de la pandemia la tasa de desempleo entre mujeres latinoamericanas era del 

9.5%, esta proporción escaló a 12.2% para el 2020. En 2021 la proporción de 

mujeres en el desempleo apenas registró una variación a pesar de un progresivo 

regreso a la normalidad, de acuerdo con datos de la Cepal. Entre 12 países con 

datos, Costa Rica es donde la tasa permanece más alta: 23.5%; del lado contrario 

en México es del 4.3 por ciento. 

 

Morena modificará iniciativa, por resultados en el parlamento abierto 

En la Cámara de Diputados se realizó el sexto foro del Parlamento Abierto sobre el 

análisis de la iniciativa de reforma al sector eléctrico, denominado “El Estado como 

garante de la soberanía y del sistema eléctrico nacional”, para en su caso modificar 

la iniciativa de reforma. 

 

Economía enfrenta riesgo de recesión 

Analistas del sector privado estiman probable que en la segunda mitad de 2021 la 

economía mexicana habría entrado en recesión técnica, al hilar dos trimestres en 

contracción, con base en datos que el Inegi reveló ayer sobre la actividad económica 

en noviembre pasado. 

 

Covid e inflación, riesgos para los países de la Alianza del Pacífico, advierte 

Secretario de Hacienda 

El Covid-19 y la elevada inflación destacan entre los riesgos que enfrentan los 

países integrantes de la Alianza del Pacífico (Chile, Colombia, México y Perú), dijo 

este martes el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O. 

 

 

Reactivación de economía mexicana, anclada a la pandemia de COVID: Hacienda 

La recuperación económica de México continúa anclada a la evolución de la 

pandemia, afectando de manera desigual a distintas regiones y grupos de la 

población, aseguró este martes el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio 

Ramírez de la O. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-desempleo-femenino-permanece-alto-en-latam-7780663.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Morena-modificara-iniciativa-por-resultados-en-el-parlamento-abierto-202226147
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/covid-e-inflacion-riesgos-para-los-paises-de-la-alianza-del-pacifico-advierte-secretario-de-hacienda
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/covid-e-inflacion-riesgos-para-los-paises-de-la-alianza-del-pacifico-advierte-secretario-de-hacienda
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/rogelio-ramirez-de-la-o
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/01/25/reactivacion-de-economia-mexicana-anclada-a-la-pandemia-de-covid-hacienda/
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El consumo mantiene el paso de recuperación en noviembre 

Ciudad de México. El consumo continuó su recuperación en México en el mes de 

noviembre, pese a las dudas por la aparición de la variante ómicron en el mundo y 

ante las presiones de inflación, por lo que las ventas minoristas y mayoristas de 

empresas comerciales en el país reportaron un crecimiento mensual, según los 

Indicadores de Empresas Comerciales (EMEC) que dio a conocer este miércoles el 

Inegi. 

 

Citibanamex, gran oportunidad para cualquiera: HSBC 

Jorge Arce, presidente del consejo de administración y director general de HSBC 

México, aseguró que el banco no descarta la compra de Citibanamex. 

 

Demanda de Oceanografía puede elevar costo de Banamex: especialistas 

Luego de que el viernes pasado se informara que un juez de la Ciudad de México 

emitió medidas cautelares con las que se frenaría la venta de Banamex por una 

demanda vigente con la naviera Oceanografía, especialistas en temas legales y de 

fusiones y adquisiciones aseguraron que, si bien podría no representar un freno a 

la venta, incrementará el costo final del banco por el precio del litigio en curso.  

 

Bartlett: firmas de autoabasto son monopolios que pueden ser demandados 

Ciudad de México. El director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel 

Bartlett Díaz, expuso ante diputados de Morena que las sociedades de autoabasto 

pueden ser demandadas, porque no están autorizadas para vender energía y, sin 

embargo, 110 de ellas vulneran la ley al contar con casi 70 mil asociados que no 

pagan su consumo de electricidad, y se han convertido en “monopolios privados 

extranjeros”. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/26/economia/crecieron-ventas-de-empresas-comerciales-en-noviembre-pese-a-omicron/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/26/economia/citibanamex-gran-oportunidad-para-cualquiera-hsbc/
https://www.milenio.com/negocios/demanda-oceanografia-elevar-costo-banamex-especialistas
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/26/economia/bartlett-firmas-de-autoabasto-son-monopolios-que-pueden-ser-demandados/
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Maquiladores advierten carencia de energía y fuga de inversiones con reforma 

eléctrica 

En, al menos, tres entidades del país hay carencia de energía eléctrica, 

insuficiencia que puede incrementarse de aprobarse la iniciativa de reforma 

eléctrica y, en consecuencia, se perderán inversiones, dijo el presidente del 

Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de 

Exportación (Index), Luis Manuel Hernández.   

 

Crecimiento de producción petrolera rompe mala racha de 17 años 

La producción petrolera del país registró un promedio de 1 millón 664 mil barriles 

diarios durante 2021, lo que representó su primer crecimiento anual desde 2004, 

según datos de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). 

 

TLC México-Corea podría triplicar número de bienes comercializados 

Un tratado de libre comercio entre México y la República de Corea tiene el potencial 

para triplicar el número de bienes intercambiados entre ambos países. 

 

Tras 3 años en presidencia del CCE, Salazar dice estar “enormemente desgastado” 

Para el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar 

Lomelín, estos casi tres años al frente de la máxima cúpula empresarial lo dejaron 

“enormemente desgastado”. 

 

Salazar Lomelín se dice desgastado de estar al frente del CCE 

Ciudad de México. La carrera para renovar la presidencia del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE) comenzó está semana, dijo Carlos Salazar Lomelín, actual líder 

del organismo, quien reconoció “estar desgastado” por representar al sector 

privado. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/maquiladores-advierten-carencia-de-energia-y-fuga-de-inversiones-con-reforma-electrica
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/maquiladores-advierten-carencia-de-energia-y-fuga-de-inversiones-con-reforma-electrica
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/01/25/crecimiento-de-produccion-petrolera-rompe-mala-racha-de-17-anos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/01/26/tlc-mexico-corea-podria-triplicar-numero-de-bienes-comercializados/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tras-3-anos-en-presidencia-del-cce-salazar-dice-estar-enormemente-desgastado
https://www.eluniversal.com.mx/tag/carlos-salazar-lomelin
https://www.eluniversal.com.mx/tag/carlos-salazar-lomelin
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/25/economia/salazar-lomelin-se-dice-desgastado-de-estar-al-frente-del-cce/
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En segundo año de pandemia se incrementó ocupación de parques industriales: 

AMPIP   

La ocupación de los parques industriales en el 2021, segundo año de a pandemia, 

se incrementó motivada por el crecimiento económico global, la recuperación 

económica estadounidense y la dinámica de diversas industrias, 

dijo el  presidente de la Asociación Mexicana de Parques Industriales Privados, 

Sergio Argüelles.  

 

América Móvil busca entablar conversaciones con el USTR sobre su eventual 

aprobación del servicio de televisión de paga en México 

La telefónica América Móvil notificó su intención de entablar conversaciones con 

el Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en 

inglés), respecto a las preocupaciones que tiene sobre la posible aprobación del 

servicio de televisión de paga de la compañía en México. 

 

Peña compró gas para 17 termoeléctricas que nunca existieron 

Ciudad de México. Durante el gobierno de Enrique Peña Nieto se compró gas en 

cantidades exorbitantes para alimentar 17 termoeléctricas que no existen, 

confirmaron fuentes involucradas en la reunión que sostuvo la secretaria de Energía 

de Estados Unidos, Jennifer Granholm, con miembros del gobierno de México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-segundo-ano-de-pandemia-se-incremento-ocupacion-de-parques-industriales-ampip
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-segundo-ano-de-pandemia-se-incremento-ocupacion-de-parques-industriales-ampip
https://www.eluniversal.com.mx/tag/parque-industrial?page=1
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/america-movil-busca-entablar-conversaciones-con-el-ustr-sobre-su-eventual-aprobacion-del-servicio-de-television-de-paga-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/america-movil-busca-entablar-conversaciones-con-el-ustr-sobre-su-eventual-aprobacion-del-servicio-de-television-de-paga-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/tag/am%C3%A9rica-movil
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/26/politica/pena-compro-gas-para-17-termoelectricas-que-nunca-existieron/
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Denuncian cooperativistas ante EU a ex jefe de UIF 

Cooperativistas del Cruz Azul denunciaron ante el Departamento de Justicia de 

Estados Unidos al ex titular de la UIF, Santiago Nieto, y al agregado del FBI en 

México, Joseph González, por el uso indebido de documentos, según los cuales esa 

agencia estadounidense y la DEA solicitaban el congelamiento de cuentas de la 

asociación cementera. 

 

Pide AMLO aplicarse en obras clave de la 4T: Tren Maya, AIFA y Refinería de Dos 

Bocas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a sus colaboradores "aplicarse a 

fondo" para terminar en tiempo y forma las obras emblemáticas de la 4T. 

 

Enfila Morena reforma para disponer de 14 mil mdp en cuentas bloqueadas 

Los diputados de la bancada de Morena impulsarán una iniciativa para que el 

Gobierno federal, a través del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), 

pueda disponer de los 14 mil millones de pesos en cuentas bloqueadas por la 

Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) a personas presuntamente vinculadas al 

crimen organizado. 

 

Alto a crímenes contra periodistas en México 

En nombre de Lourdes Maldonado, Margarito Martínez Esquivel, José Luis Gamboa 

y al menos 145 periodistas más que han sido asesinados en México, desde el año 

2000, comunicadores de todo el país se unieron a la movilización Periodismo en 

Riesgo, para exigir justicia y un alto a la violencia contra el gremio. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/denuncian-cooperativistas-ante-eu-a-ex-jefe-de-uif/ar2338160?v=3
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/26/pide-amlo-aplicarse-en-obras-clave-de-la-4t-tren-maya-aifa-refineria-de-dos-bocas-373098.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/26/pide-amlo-aplicarse-en-obras-clave-de-la-4t-tren-maya-aifa-refineria-de-dos-bocas-373098.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/26/pide-amlo-aplicarse-en-obras-clave-de-la-4t-tren-maya-aifa-refineria-de-dos-bocas-373098.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/1/26/pide-amlo-aplicarse-en-obras-clave-de-la-4t-tren-maya-aifa-refineria-de-dos-bocas-373098.html
https://www.razon.com.mx/mexico/enfila-morena-reforma-disponer-14-mil-mdp-cuentas-bloqueadas-468680
https://www.razon.com.mx/mexico/protestan-pais-demandar-seguridad-468678
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Mecanismo no fue suficiente para salvar a la periodista Lourdes Maldonado 

MEXICALI. “Lourdes estaba bajo un mecanismo estatal de protección, tenía 

varias medidas de protección, el mecanismo no fue suficiente para salvar su vida y 

lo lamentamos”, reconoció el secretario general de Gobierno de Baja 

California, Catalino Zavala Márquez, luego del asesinato de la periodista el 

domingo pasado y de que el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuviera 

que la reportera no contaba con protección federal, pero sí estatal. 

 

Periodistas protestan en Segob por asesinatos de reporteros 

Con un mitin frente a la Secretaría de Gobernación, decenas de periodistas 

exigieron al gobierno de la cuarta transformación poner fin a la violencia e impunidad 

en los crímenes contra reporteros. 

 

Gobierno facilitará trámite para que se haga venta de Banamex: AMLO  

Ante los proceso judiciales para impedir la venta de Banamex, el mandatario dijo 

que el gobierno facilitará los trámites para que la operación se lleve a cabo, incluso, 

y si es necesario, pedirá intervención del Poder Judicial para resolverlo. Explicó que 

su administración está interesada en que se lleve a cabo la transacción y el banco 

se quede en el país.   

 

Vacuna covid "texana" para niños, a 250 dólares en clínica de Tlalnepantla 

Una casa ubicada en Las Arboledas, una zona residencial de Tlalnepantla, opera 

como centro de vacunación anticovid para niños y adolescentes. El único requisito 

es pagar 150 dólares por la primera dosis y 100 más por la segunda.  

 

Por debilidad institucional, Morena llama a ala más dura a convención nacional 

Las inconformidades en Morena por la debilidad institucional que enfrenta el partido 

en el gobierno y las permanentes inconformidades por la selección de candidatos a 

través de encuestas, llevó a un grupo de al menos 3 mil militantes de base a 

convocar a la convención nacional morenista.  

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/mecanismo-no-fue-suficiente-para-salvar-a-la-periodista-lourdes-maldonado-7780855.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Periodistas-protestan-en-Segob-por-asesinatos-de-reporteros-202225148
https://www.milenio.com/politica/amlo-temas-conferencia-mananera-26-enero-2022
https://www.milenio.com/politica/vacuna-covid-texana-ninos-250-dolares-tlalnepantla
https://www.milenio.com/politica/debilidad-institucional-morena-llama-convencion-nacional
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Gobierno federal envía equipo especializado a Tijuana por asesinatos de periodistas 

El gabinete de de Seguridad del gobierno federal envío un equipo especializado a 

Tijuana, Baja California, para apoyar en las investigaciones por el asesinato de los 

periodistas Lourdes Maldonado y Margarito Martínez.   

 

Alianza de Medios Mx exige justicia 

Al sumarse a la indignación por el asesinato de la periodista Lourdes Maldonado, el 

domingo pasado en Tijuana, Baja California, la Alianza de Medios Mx exigió el 

esclarecimiento de éste y otros casos abiertos en el país, sin pedir a la autoridad un 

estatus especial ni recursos extraordinarios a la investigación de los hechos por 

tratarse de un periodista. 
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Honduras: corrupción, narcotráfico y migración 

La Presidenta electa de Honduras, Xiomara Castro, tomará el jueves las riendas de 

un país en una crisis legislativa, luego de que se instalarán dos Congresos paralelos 

por una pugna entre legisladores. 

 

Putin pone en guardia a seis mil soldados 

El ejército ruso lanzó ayer una nueva serie de maniobras cerca de Ucrania y en la 

península anexada de Crimea, con ejercicios que implican seis mil hombres, 

aviones caza y bombarderos en caso de un ataque con misiles, según agencias 

rusas. 

 

Ucrania calma a aliados: EU va por plan B en suministro de gas 

El gobierno de Ucrania reiteró el llamado a sus aliados a mantenerse unidos, 

rebajando las alertas sobre un inminente ataque de Rusia, pues sostiene que aún 

con armamento no caerá en provocaciones; mientras que Estados Unidos alista 

alternativas para el suministro de gas a Europa ante una invasión y extiende la 

presión contra Bielorrusia. 

 

ONG acusa a Biden de replicar políticas de Trump, al deportar a un millón de 

migrantes al año 

La organización Médicos Sin Fronteras (MSF) lamentó que a un año del gobierno 

de Joe Biden y de sus promesas en su toma de posesión de construir un sistema 

migratorio justo, seguro y humano, su administración, en cambio, ha continuado o 

ampliado algunas de las políticas más perjudiciales de la era de Donald Trump que 

impiden a las personas buscar asilo en la frontera sur de Estados Unidos y que en 

cambio deportó o expulsó a un millón de migrantes y solicitantes de asilo. 

 

Papa Francisco pide a padres de familia no condenar a hijos con diferente 

orientación sexual 

El papa Francisco pidió hoy a los padres que acompañen y no condenen a un hijo 

que tiene una diferente orientación sexual, durante la audiencia general celebrada 

en el aula Pablo VI del Vaticano.  

https://www.reforma.com/honduras-corrupcion-narcotrafico-y-migracion/ar2337971?v=4
https://www.excelsior.com.mx/global/putin-pone-en-guardia-a-seis-mil-soldados/1494951?utm_source=channel&utm_medium=global&utm_campaign=block-stage
https://www.razon.com.mx/mundo/ucrania-calma-aliados-eu-plan-b-suministro-gas-468650
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ong-acusa-joe-biden-por-deportar-un-millon-de-migrantes-al-ano
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ong-acusa-joe-biden-por-deportar-un-millon-de-migrantes-al-ano
http://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.milenio.com/internacional/papa-francisco-no-condenar-hijos-orientacion-sexual
https://www.milenio.com/internacional/papa-francisco-no-condenar-hijos-orientacion-sexual
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"Todo bajo control"; no hay razón para el pánico: presidente ucranio 

Kiev. El presidente de Ucrania, Volo-dymir Zelenskyy, afirmó que la situación está 

“bajo control” y no hay “motivo para el pánico”, al tiempo que el ministro de Defensa, 

Oleksii Reznikov, aseguró que las fuerzas rusas no habían formado grupos de 

batalla, “lo que habría indicado que lanzarían una ofensiva”. 

 

Asesinan a otro líder indígena en Colombia 

José Albeiro Camayo, líder indígena asesinado esta semana en el suroeste de 

Colombia, en un hecho que la comunidad atribuye a disidencias de las FARC que 

se apartaron del acuerdo de paz, informaron autoridades locales. El homicidio fue 

cometido cuando Camayo y otros miembros de la guardia indígena intentaban 

expulsar a hombres armados que se movilizaban por el municipio de Buenos Aires, 

en el departamento del Cauca.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/26/mundo/todo-bajo-control-no-hay-razon-para-el-panico-presidente-ucranio/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/26/mundo/asesinan-a-otro-lider-indigena-en-colombia/
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CAPITANES 

Transparentar chocolates 

Si el controversial decreto para regularizar autos "chocolate" va porque va, como 

apuntan las cosas, lo mínimo que plantea la industria es transparentar las cifras 

sobre ese nuevo parque vehicular. 

 

Contar con detalles de estos autos será importante, pues una de las justificaciones 

que dio el Presidente Andrés Manuel López Obrador para llevar a cabo la 

regularización fue que estos vehículos representan la única alternativa para que 

familias de escasos recursos tengan un auto. 

 

Sin embargo, hasta no tener un registro claro no se podrá saber si efectivamente se 

cumple con la prohibición a deportivos y autos de lujo ilegales que establece el 

decreto. 

 

Otro detalle que ha llamado la atención de la industria automotriz es el cambio en la 

antigüedad requerida para poder regularizar. 

 

En un principio el decreto, firmado por Presidencia, la Secretaria de Seguridad y 

Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; el Secretario de Hacienda, Rogelio 

Ramírez de la O, y la Secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, señalaba que se 

incluirían autos de modelos no menores a ocho años de antigüedad. 

 

Dos días después de ese anuncio, se agregó una fe de erratas para señalar que la 

medida va con aquellas unidades cuyo modelo no sea menor a cinco años de 

antigüedad. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2022-01-26/op220101
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FRENTES POLÍTICOS  

Frentes Políticos 

1.  A la altura. El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, participó en 

Bogotá, Colombia, en la reunión del Consejo de Ministros de la Alianza del Pacífico, 

cuya presidencia ocupa México desde ayer. Expuso la situación del país en el 

contexto de la pandemia y los programas sociales implementados. Habló de los 

problemas heredados, como reducida inversión, escasa productividad, informalidad, 

desigualdad y pobreza. Y destacó que las acciones de política económica tienen el 

propósito de mantener la prudencia fiscal y finanzas públicas sanas, promoviendo 

la austeridad. Hoy asistirá, con la representación del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, a la XVI Cumbre de líderes de esta Alianza. Lograr un crecimiento 

con justicia es la meta y el mensaje. Y en eso están. 

2.  Avances bajo el sol. La gobernadora Evelyn Salgado cumplió sus primeros 100 

días con las riendas de Guerrero. Y está enfocada en resolver pobreza, corrupción, 

violencia de género y delincuencia organizada, tarea nada sencilla; sin embargo, a 

pesar de lo conflictivo del territorio, Evelyn Salgado cerró 2021 como el tercer 

mandatario con mejor aprobación en el país, de acuerdo con la encuesta “Así van 

los 32 gobernadores”. Una de las características de su administración es el apoyo 

que ha recibido por del gobierno federal. Destaca la presentación de la Estrategia 

para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, Niñas 

y Adolescentes de la Montaña y Costa Chica, en colaboración con ONU Mujeres. 

En Guerrero, perdidos no están. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1494982
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

La ausencia del caudillo 

El 21 de enero de 1924 murió Vladimir Ilich Lenin, principal líder de la Revolución 

Rusa y máximo dirigente de la naciente Unión Soviética. Entre diciembre de 1922 y 

enero de 1923, Lenin dictó un testamento que se hizo público a su muerte. En él, 

propuso cambios en la estructura de poder, incluyendo la destitución de José 

Stalin como secretario general del Partido Comunista de Rusia, advirtiendo sobre la 

división que causaría la pugna entre León Trotsky y el propio Stalin. 

Pese a que la viuda de Lenin, Nadezhda Krúpskaya, buscó que tuviese la máxima 

difusión, para así humillar a Stalin, el documento se mantuvo en circulación 

restringida hasta que el escritor y activista estadunidense Max Eastman lo publicó 

en el diario The New Times en octubre de 1926. Eso le dio tiempo a Stalin de 

consolidar su poder. Para contrarrestar la influencia de Trotsky, forjó una alianza 

con Lev Kámenev y Grigori Zinóviev, quienes también eran vistos como potenciales 

sucesores de Lenin. Derrotado Trotsky, Stalin marginó a Kámenev y Zinóviev y se 

alió con Nicolái Bujarin, téorico del Partido Comunista, y con el primer 

ministro Alekséi Rýkov. Para finales de 1927, Stalin se había consolidado como el 

líder de la URSS. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

El Chapo pierde, el cártel sigue 

En el juicio contra El Chapo Guzmán en Nueva York sí hubo irregularidades. Es 

imposible en esta época pretender, por ejemplo, que los jurados no estuvieran 

enterados de las acusaciones e historias que involucraban al Chapo Guzmán. No 

en vano hasta su detención y extradición a los Estados Unidos, El Chapo era el 

personaje más buscado del mundo por las agencias estadunidenses. 

Lo cierto es que la ratificación del juzgado de apelaciones sobre la cadena perpetua 

a Guzmán Loera era absolutamente previsible y quizás el intento principal de sus 

abogados, también abortado por la decisión judicial, era liberalizar un poco las 

condiciones de detención de El Chapo recluido en la cárcel de máxima seguridad 

de Florence en Colorado, la más estricta de todo el sistema penitenciario 

estadunidense. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/la-ausencia-del-caudillo/1494975
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/el-chapo-pierde-el-cartel-sigue/1494974
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LEO ZUCKERMANN 

A ver si es cierto, Presidente 

El día que tomó posesión Andrés Manuel López Obrador como Presidente, el 

mismísimo primero de diciembre de 2018, el periodista Jesús Alejandro Márquez 

Jiménez, del semanario Orión Informativo, fue asesinado en Nayarit. Cuatro días 

después, Diego García Corona sería la segunda víctima mortal del gremio 

periodístico, ahora en el Estado de México. Y luego otro y otro y otro hasta sumar 

47 en lo que va de este sexenio. La última: Lourdes Maldonado, en Tijuana, este 

pasado fin de semana. 

Gracias a la lista que publica la organización Propuesta Cívica, sabemos cada uno 

de los nombres de los 146 periodistas asesinatos desde que comenzó el sexenio 

de Felipe Calderón. En el caso del actual gobierno, además de los tres citados 

arriba, estos son los nombres de las personas asesinadas que laboraban en la 

prensa. 

 

MARÍA AMPARO CASAR 

HRW: Informe 2022 

En el artículo introductorio del Informe 2022, de Human Rights Watch su director 

ejecutivo se pregunta si con los autócratas a la defensiva, ¿estarán los líderes 

democráticos a la altura de las circunstancias? Coincido con él en la apreciación de 

que “si las democracias pretenden ganar la puja global con la autocracia, sus líderes 

tendrán que hacer algo más que limitarse a señalar las inevitables falencias de los 

autócratas. Deben plantear una defensa más enérgica y positiva de los sistemas de 

gobierno democráticos. Eso implica hacer un mejor trabajo en la respuesta a los 

desafíos nacionales y globales, y asegurarse de que la democracia efectivamente 

ofrezca los beneficios prometidos. Significa defender las instituciones democráticas, 

como tribunales independientes, medios de comunicación libres, legislaturas sólidas 

y un sector de la sociedad civil dinámico, incluso cuando eso conlleva un escrutinio 

incómodo de las políticas ejecutivas o incluso su cuestionamiento a temas como el 

cambio climático, la pandemia de covid-19, la pobreza y la desigualdad, la injusticia 

racial o las amenazas que plantea la tecnología moderna”. 

Sin situar a México como una autocracia, el informe 2022 apunta a rasgos muy 

preocupantes por la tendencia a la que apuntan. Cada uno de ellos debería ser 

materia de debate público para darle una buena enderezada al rumbo que ha 

escogido este gobierno con sus políticas francamente ineficaces o, de plano, con la 

desaparición o debilitamiento deliberado de las instituciones encargadas de atender 

la inseguridad, la procuración y administración de justicia y el respeto a los derechos 

humanos. Este es el diagnóstico que ofrece HRW. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/a-ver-si-es-cierto-presidente/1494962
https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/hrw-informe-2022/1494970
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ALICIA SALGADO 

¡Está calientito el sector de Telecom! 

Hoy es muy probable que se discuta en el pleno de la Comisión Federal de 

Competencia que encabeza Adolfo Cuevas (sólo hay cinco comisionados, ya se 

imagina la estrechez de voto), si le dan para adelante a la solicitud de Claro Video 

para ofrecer televisión restringida o se asimila como filial de Telmex y se mantiene 

la restricción impuesta en 2014 a América Móvil (como agente económico 

preponderante) para que Telmex, que preside Carlos Slim Helú, no pueda ofrecer 

televisión directa o indirectamente. 

Desde fuera, la crítica de los descontentos agentes de Telecom es que el IFT, 

presidido antes por Gabriel Contreras y ahora por Adolfo Cuevas, ha sido omiso 

frente a la flagrancia en las prácticas monopólicas del AEP y consideran evidente la 

falta de verificación del cumplimiento legal y regulatorio hacia el AEP. 

 

DAVID PARAMO 

No justicia selectiva 

Mientras que se le niega, una y otra vez, a Rosario Robles, por lo menos, llevar su 

proceso en libertad, ya que no se le acusa de haber robado, sino de no haber sido 

suficientemente cuidadosa para que otros no lo hicieran, parece que el delincuente 

confeso Emilio Lozoya “gana” instancias que le podrían permitir seguir el proceso 

en libertad. 

Ya logró evadir la prisión por el caso de Agronitrogenados y un tribunal está 

considerando hacer lo mismo en el caso de Odebrecht. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/esta-calientito-el-sector-de-telecom/140775
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/esta-calientito-el-sector-de-telecom/140775
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/no-justicia-selectiva/140772
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/no-justicia-selectiva/140772
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. Donde esperan con ansias el primer fin de semana largo es en la Secretaría de 

Turismo a cargo de Miguel Torruco. Se han dado a conocer las estimaciones que 

se tienen con motivo del aniversario de la Constitución Política de los Estados 

Unidos Mexicanos, que se celebra el 5 de febrero. Torruco indicó que este puente 

vacacional, que comprende del viernes 4 al lunes 7 de febrero, podría alcanzar a 

escala nacional una ocupación hotelera promedio de 49.8 por ciento, lo que 

representaría 26.7 puntos porcentuales más, comparado con el mismo fin de 

semana de 2021, en el cual se registró 23.1 por ciento de ocupación durante los 

cuatro días. 

2. Hay festejos en Coca-Cola-FEMSA, pues inició la construcción de su nueva 

Planta Nueva Ecología de Tabasco, que será conocida como PLANETA, donde se 

invirtieron 60 millones de dólares. Contará con la mejor tecnología disponible a 

escala mundial y tendrá la capacidad de procesar hasta 50 mil toneladas de botellas 

de PET post-consumo al año, con las que se podrán producir hasta 35 mil toneladas 

de material reciclado de grado alimenticio, listo para ser reutilizado. La ceremonia 

de colocación de la primera piedra fue encabezada por Guillermo Arturo del Rivero, 

secretario de Gobierno de Tabasco, y John Santa María, director general de Coca-

Cola FEMSA. 

 

JOSÉ YUSTE 

América Móvil promete inversión si le... 

 

El presidente de América Móvil, Carlos Slim Domit, se presentó en conferencia, un 

día antes de que los comisionados del IFT discutan un proyecto que viene en su 

contra para dar TV. El empresario prometió elevar su inversión hasta en 8 mil 

millones de pesos si el IFT le otorga televisión restringida a Claro TV.. 

América Móvil, controladora de Telmex y Telcel, no puede ofrecer televisión 

restringida, primero porque hay una prohibición en el título de Telmex, pero después 

por ser agente económico preponderante. La Ley Federal de Telecomunicaciones 

y Radiodifusión lo prohíbe. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/140771
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/140771
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/america-movil-promete-inversion-si-le-dan-tv-pero-juridicamente-no-puede-y-tiene
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/america-movil-promete-inversion-si-le-dan-tv-pero-juridicamente-no-puede-y-tiene
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MARICARMEN CORTES 

KPMG, perspectivas de alta dirección:... 

La encuesta Perspectivas de alta dirección en México 2022 demuestra los retos que 

enfrentan las empresas en un entorno adverso, no sólo por covid-19, sino también 

por las presiones inflacionarias, alzas tasas de interés y riesgos al crecimiento a 

nivel nacional e internacional. 

Ricardo Delfín, socio-líder de clientes y mercado de KPMG en México y 

Centroamérica, quien estuvo al frente del ejercicio, resalta como hechos positivos 

el récord en empresas participantes, con un total de 1,383, que pese al entorno 

adverso, el 77% de los entrevistados confía en que sus ventas se elven en el primer 

semestre de este año, y la gran resilencia que muestran las empresas. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

AMLO: cese, crítica y premio 

Una de las cosas más ciertas que ha dicho el presidente López Obrador es que su 

pecho no es bodega. 

Y no, nunca lo ha sido. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

México/EU: echando chispas 

Nadie va a declararle la guerra a nadie por las diferencias que en materia eléctrica 

tienen México y Washington, pero las diferencias quedaron claras este fin de 

semana. 

Como que no le gustó a la secretaria de Energía estadunidense, Jennifer Granholm, 

la versión que el gobierno mexicano dio de las conversaciones que sostuvieron 

durante su visita a la CdMx. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/kpmg-perspectivas-de-alta-direccion-claroscuros/140773
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/kpmg-perspectivas-de-alta-direccion-claroscuros/140773
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-cese-critica-y-premio
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/amlo-cese-critica-y-premio
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/mexico-eu-echando-chispas
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/mexico-eu-echando-chispas
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que por fin la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, se subió al pleito entre 

morenistas en esa cámara y respaldó a Ricardo Monreal Ávila, quien “es un gran 

operador político que ha construido en tres años una gran confianza no solo al 

interior del grupo parlamentario de Morena, sino también con las diversas fuerzas 

políticas y eso es muy valioso”, después de una semana de jaloneos derivados del 

encarcelamiento de José Manuel del Río Virgen, colaborador del zacatecano, en 

Veracruz. 

Que por cierto, John Ackerman, del comité organizador de la Convención Nacional 

de Morena fechada para el 5 de febrero en el Monumento a la Revolución, hace 

saber que los más de 3 mil convocantes provienen de una amplia diversidad de 

expresiones del partido y de la ciudadanía, todas coincidentes en la urgente 

necesidad de rescatar al partido precisamente de las manos de figuras 

como Ricardo Monreal y su suplente, Alejandro Rojas Díaz Durán, “quienes han 

militado sistemáticamente contra la democratización, el respeto a los documentos 

básicos y el poder de las bases”. 

 

CARLOS PUIG 

El conservadurismo judicial de la 4T 

Debo confesar que una de las mayores sorpresas del gobierno que encabeza 

Andrés Manuel López Obrador, y lo que ha hecho su partido en el Congreso y 

algunos estados, es su profundo conservadurismo en asuntos de justicia y sistema 

penal. 

Hoy tenemos claro que para el Presidente no hay justicia ni seguridad sin cárcel, 

más allá que los encarcelados sean o no culpables. Lo supimos desde el día, muy 

temprano en el sexenio, en que el Presidente y su partido aumentaron seriamente 

los delitos que ameritan prisión preventiva oficiosa y la manera en que el Presidente 

lo ha presumido como un “logro” de su gobierno. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1263
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1263
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-conservadurismo-judicial-de-la-4t
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-conservadurismo-judicial-de-la-4t
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CARLOS MARIN 

Entre “la calor” y “los neoliberales” 

Las generalizaciones a que tan frecuentemente recurren los machuchones 

cuatroteístas, lejos de servir de algo, son ridículas coartadas para intentar ocultar la 

cachetona irresponsabilidad con que gobiernan. 

Se parapetan en vaguedades que delatan y fomentan la impunidad. 

 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

El gran fracaso 

El mundo terminará este año con una economía 7 por ciento superior al nivel previo 

a la pandemia… pero México seguirá por debajo de 2019. 

El desempeño de la economía mexicana entre el 2020 y el 2022 será uno de los 

peores entre las principales economías del mundo, de acuerdo con las proyecciones 

que dio a conocer ayer el Fondo Monetario Internacional (FMI). 

 

DARÍO CELIS 

Palo a Slim 

EL PROYECTO que discutirán hoy en el pleno los cinco comisionados del Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT), para autorizar a Claro Video dar servicios de 

televisión restringida, es negativo. 

No se descarta que Adolfo Cuevas, Javier Juárez, Arturo Robles, Sóstenes 

Díaz y Ramiro Camacho emitan votos diferenciados, pero al final la resolución sería 

congruente con los dictámenes técnicos del regulador. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/entre-la-calor-y-los-neoliberales
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/entre-la-calor-y-los-neoliberales
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/26/el-gran-fracaso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/26/el-gran-fracaso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/26/palo-a-slim/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/26/palo-a-slim/
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

#PeriodismoEnRiesgo 

El asesinato de la periodista Lourdes Maldonado galvanizó varios factores en el 

gremio: los miedos, las frustraciones, la impotencia y, sobre todo, la unión como 

hace mucho no se veía entre colegas. No hay nada objetivo que permita una 

interpretación del porqué, después de 51 periodistas asesinados en el sexenio, el 

de Maldonado haya detonado esta reacción, salvo por el antecedente que, hace 

casi dos años, la periodista de Tijuana se paró frente al Presidente en una mañanera 

y le dijo que temía por su vida, a propósito de un diferendo laboral con la empresa 

de su amigo Jaime Bonilla, a quien haría gobernador de Baja California. Quizá fue 

el recuerdo de aquel momento lo que cambió el metabolismo del gremio, porque el 

gobierno no tomó en serio lo que denunció Maldonado, que terminó muerta con un 

balazo en la cabeza. 

Durante dos días consecutivos el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 

tocado el crimen. El lunes pidió no brincar a conclusiones para responsabilizar a 

Bonilla, lo que es correcto, porque no se debe prejuzgar a nadie. Ayer negó que 

Maldonado hubiera estado en el Mecanismo de Protección de Periodistas federal, 

que depende de la Secretaría de Gobernación, pero dijo que “de todas formas 

nosotros estamos obligados a aclarar este crimen y evitar que continúen los 

asesinados de periodistas y de los ciudadanos. Por eso trabajamos todos los días”. 

 

MACARIO SCHENTTINO 

Estancados por decisión 

Se publicó el Indicador Global de Actividad Económica (IGAE) de noviembre. 

Muestra un ligero crecimiento contra el mes previo, que posiblemente desaparezca 

con el dato de diciembre, según puede deducirse de la estimación oportuna, 

publicada hace unos días. No importa mucho. Con lo que tenemos de información 

hasta ahora, el crecimiento económico, medido con el IGAE, rondará 4.8% en 2021. 

Puesto que el PIB no es exactamente igual, tal vez el lunes veamos un dato un poco 

mayor, pero difícilmente superior al 5%. Comparado con el 6.5% que se esperaba 

al inicio del año pasado, o hasta el 7% que algunos veían, no es una buena noticia. 

La industria crece 1.7% comparando noviembre de 2021 con el mismo mes de 2020. 

A su interior, minería crece a ese mismo ritmo; manufacturas un poco menos (1.2%) 

y tanto construcción como electricidad, gas y agua muestran una contracción. Los 

servicios están estancados, aunque a su interior tenemos crecimientos muy 

importantes: casi 10% en comunicaciones y transportes y en esparcimiento, poco 

menos de 5% en comercio al mayoreo y más de 3% en comercio al menudeo. 

Turismo crece 44%, contra el pésimo año pasado, claro. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/26/periodismoenriesgo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/26/periodismoenriesgo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2022/01/26/estancados-por-decision/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2022/01/26/estancados-por-decision/
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Claro TV,  insiste en utilizar artimañas legales 

Las crecientes versiones de que en los siguientes días, el Pleno del Instituto Federal 

de Telecomunicaciones (IFT) autorizará a Claro TV para que ofrezca servicios de 

televisión restringida en México, ya hicieron eco en la propia Oficina de 

Representación Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés), 

instancia que alertó a la Secretaría de Economía que encabeza Tatiana Clouthier, 

y al propio IFT a cargo de Adolfo Cuevas que el potencial permiso representaría una 

franca violación de México en contra de sus socios comerciales que conforman el 

TMEC. Y es que desde el punto de vista del Instituto del Derecho de las 

Telecomunicaciones (IDET), dicha solicitud no es más que una nueva y burda 

maniobra del operador dominante para intentar burlar la Constitución Política, la Ley 

Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión y las disposiciones regulatorias 

emitidas por el IFT, así como para evadir las obligaciones y restricciones que debe 

cumplir como Agente Económico Preponderante en Telecomunicaciones. Pero 

todavia más grave es la intención de América Móvil de evitar las reestricciones 

argumentando que su subsidiaria fue creada después de haber sido declarada la 

preponderancia en 2014, y por lo tanto no tendría limitación alguna para incursionar 

en la televisión restringida, que “ no es más que una artimaña leguleya que, de 

ninguna manera, puede ser convalidada por el IFT”. Y sobre la potencial violación 

al TMEC, el IDET explicó que en el capitulo 18 del TMEC, México se comprometió 

a vigilar que cualquier cambio a las medidas del preponderante relacionado con 

tarifas, condiciones de acceso, infraestuctura y uso de redes deberá promover la 

competencia efectiva y prevenir mayores prácticas monopólicas. Y de concretarse 

la autorización, no sólo se pondrá en duda el compromiso del IFT con la industria 

sino potenciales represalías económicas a México de parte de sus socios 

comerciales, cuando lo que necesita el país es un regulador fortalecido que sea 

capaz de resistir los embates de un agente preponderante que al margen de la ley 

aprovecha su tamaño para desplazar a otros participantes e incrementar todavía 

más su participación en el mercado de telecomunicaciones. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-claro-tv-insiste-en-utilizar-artimanas-legales-7780399.html
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Pepe Grillo 

Delincuencia organizada en Morelos 

El estado de Morelos padece un deterioro sin límites. Los desplantes retadores del 

gobernador Blanco ante las graves acusaciones que recibe no esclarecen nada; de 

hecho, enturbian todavía más el panorama.  Ayer Alberto Capella presentó ante la 

FGR una denuncia contra Cuauhtémoc por delincuencia organizada y delitos contra 

la salud. Capella no es un ciudadano común y corriente, es el ex secretario de 

Seguridad Pública de Morelos. 

 

 

Federico Arreola 

Muchas columnas, la misma lista contra AMLO 

Leí el artículo “Rehenes” de Federico Reyes Heroles en Excélsior. Este hombre ha 

perdido capacidad de análisis, qué pena. Lo único que hizo en su escrito fue una 

lista de diferentes temas o materias que se relacionan con el gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador y que le parecen cuestionables al colaborador del diario 

dirigido por Pascal Beltrán del Río. 

 

 

Rozones 

No más periodistas asesinados 

El gremio periodístico, como no lo hacía desde hace mucho tiempo, se unió ayer en 

el país para exigir justicia y expresar en muchas ciudades, un fuerte reclamo al 

Estado para que haga algo por detener los asesinatos de periodistas que, en lo que 

va de la actual administración, suman 28; tres de ellos cometidos este año. En las 

últimas dos décadas suman 148 y de todos ellos, según los datos de la Secretaría 

de Gobernación, 90 por ciento ha quedado impune, además de que varias de las 

víctimas a las que se les arrebató la vida, contaban con “protección”. La Razón se 

une al luto en el país por los homicidios de José Luis Gamboa, Margarito Martínez 

y Lourdes Maldonado. El reclamo debe ser escuchado. Sin prensa libre no hay 

democracia. 

https://www.cronica.com.mx/opinion/delincuencia-organizada-morelos.html
https://www.sdpnoticias.com/opinion/muchas-columnas-la-misma-lista-contra-amlo/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/periodistas-asesinados-468681
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Javier Solórzano 

No basta con la indignación 

Por más que el asesinato y agresión a las y los periodistas sean hechos recurrentes, 

lo sucedido a Lourdes Maldonado no debe dejar de indignarnos.  Repitamos, somos 

de las dos o tres naciones en el mundo, en donde los periodistas son de los más 

agredidos, violentados, intimidados y asesinados. 

 

Bibiana Belsasso 

Crimen organizado controla el limón 

El kilo de limón cuesta hasta 90 pesos, es un incremento histórico, pero no es la 

primera vez que sucede que un producto como el limón o el aguacate incrementan 

sus precios de forma exponencial.  De acuerdo con el Comité Nacional Sistema 

Producto Limón Mexicano, el aumento del precio se adjudica como parte de los 

cambios climatológicos, la sequía reportada el año pasado, la crisis económica por 

la pandemia y el aumento de los precios de los fertilizantes y la gasolina. Esto puede 

influir en el alza, pero el incremento real se debe en gran medida a las extorsiones 

que están sufriendo los agricultores en el estado de Michoacán. 

 

Arturo Damm 

Del IGAE 

El talón de Aquiles de la economía mexicana, en los últimos cuarenta años, de 1982 

a 2022, ha sido el crecimiento, que se mide por el comportamiento de la producción 

de bienes y servicios, relacionada con la creación de empleos (para producir alguien 

tiene que trabajar), y la generación de ingresos (a quien trabaja se le paga por 

hacerlo), de los que depende el bienestar de las personas (variable con la que debe 

calificarse el desempeño de la economía). A mayor crecimiento de la producción 

más creación de empleos y más generación de ingresos, y a más creación de 

empleos y más generación de ingresos mayor bienestar. Se empieza por el 

crecimiento y se termina, por medio del empleo y el ingreso, en el bienestar. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/basta-indignacion-468682
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/crimen-organizado-controla-limon-468654
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/igae-arturo-damm-arnal-468669
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Marco A. Mares 

IFT, ¿TV de paga a Slim? 

Este miércoles 26 de enero del 2022, puede quedar inscrito en la historia de las 

telecomunicaciones en México como el día en que se le autorizó o se le negó la 

autorización a América Móvil para ofrecer el servicio de televisión de paga, a través 

de Claro TV. En su título de concesión tiene prohibido ofrecer de manera directa o 

indirecta, cualquier tipo de servicio de televisión al público. La prohibición tiene una 

razón específica: evitar su dominancia, prácticamente absoluta. 

 

La Gran Carpa 

Bala humana 

Para zanjar cualquier sospecha y no dejar lugar a duda, la presidenta de la Mesa 

Directiva, Olga Sánchez Cordero, afirmó que de ninguna manera hay 

cuestionamientos sobre la remoción o permanencia del coordinador de Morena en 

el Senado, Ricardo Monreal. La ministra en retiro aclaró que la reunión de la 

bancada de Morena programada para este viernes es para analizar el caso de la 

Comisión Veracruz, y agregó: “por qué no una comisión también para otros estados 

que tienen temas complicados, como Tamaulipas, o Jalisco”. Dejó en claro que 

“Ricardo Monreal Ávila es un gran operador político, que en estos años ha 

construido una gran confianza al interior del Grupo Parlamentario de Morena y con 

las diversas fuerzas políticas”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/IFT-TV-de-paga-a-Slim-20220126-0013.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20220126-0014.html
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¿Será? 

Productividad legislativa 

Entre los diputados federales de Morena ya está circulando, resultado de las 

plenarias, el primer corte de la agenda legislativa que tendrán para el siguiente 

periodo ordinario y en él se da cuenta de 107 propuestas de reforma. Ayer, Ignacio 

Mier, líder de los diputados oficialistas, dijo que tienen ya 300 iniciativas, pero solo 

un centenar cumplían, hasta el momento, con la técnica legislativa. Si se toma en 

cuenta que son 202 diputados de Morena, el promedio es de 0.5 iniciativa por 

diputado de esa bancada. Seguramente dirán que cantidad no es calidad, y 

destacarán la trascendencia de las propuestas para la transformación del país. 

Como sea, parece que les hace falta echarle ganitas, por lo menos para el arranque 

del siguiente periodo. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Transparencia Internacional en su último reporte correspondiente a 2021 volvió a 

reprobar a México en materia de probidad. Le puso la misma calificación que el año 

anterior: 31 puntos, la mejor es 100. No es consuelo pero desde que comenzó a 

darle seguimiento a nuestro país en el sexenio de Ernesto Zedillo, nunca lo ha 

aprobado. Esto se explica porque los sexenios de Zedillo (Fobaproa) a Enrique 

Peña Nieto (Odebrecht, estafa maestra) sobresalieron en corrupción. Pero 

desconcierta que ahora cuando el gobierno de la 4T ha asumido como meta 

prioritaria el combate a la corrupción, también repruebe. Fue desestimado el juicio 

y encarcelamiento de varios machuchones: Ancira, Lozoya, Rosario, Collado, 

etcétera ¿Quién es Transparencia Internacional? Es una entidad privada con sede 

en Europa y asegura que monitorea a 180 países. Tiene una representación en 

nuestro país: Transparencia Mexicana. Esta fue fundada por Federico Reyes 

Heroles en 1999, al calor de la fallida campaña anticorrupción de Fox. Sigue 

ejerciendo una gran influencia por conducto de Eduardo Bohórquez, que aparece 

como director. 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2022/01/26/productividad-legislativa/
https://www.jornada.com.mx/2022/01/26/opinion/006o1eco
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Astillero 

A la hora de redactar la presente columna (y en tanto se desarrollaba la protesta 

nacional de periodistas por el asesinato de Lourdes Maldonado, de lo cual se 

escribirá aquí en la siguiente entrega) era un enigma el posicionamiento del 

Ministerio de Relaciones Exteriores de Panamá respecto a la propuesta mexicana 

de nombrar en su embajada al historiador Pedro Salmerón Sanginés, por diversas 

vías señalado de acoso sexual. La ministra Erika Mouynes se resistió a precisar a 

reporteros si la postura de su país significaba el otorgamiento del beneplácito 

diplomático para Salmerón, o lo contrario (https://bit.ly/3AvQrzE). La secretaría 

mexicana de Relaciones Exteriores también se había negado, hasta el momento de 

teclear estas líneas, a dar a conocer la resolución de la nación centroamericana, ya 

entregada formalmente. 

 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

Dignificar las prisiones, tarea urgente 

Un motín en el interior del Centro de Reinserción Social (Cereso) de la capital de 

Colima dejó saldo de nueve internos muertos y seis heridos. De acuerdo con la 

Coordinación de Comunicación Social del gobierno del estado, la alteración del 

orden se debió a una riña entre dos grupos rivales, y en las primeras revisiones 

después de que las autoridades retomaron el control del reclusorio se encontraron 

varias armas punzocortantes y al menos un arma de fuego. Datos de la Secretaría 

de Seguridad Pública dan cuenta de que el de ayer fue el quinto amotinamiento en 

dos años en esa penitenciaría, y que en mayo de 2020 otro desmán resultó en tres 

muertos, cinco heridos y un intento de fuga. Es inevitable vincular lo ocurrido en 

Colima con el suceso que ha estremecido a la sociedad mexicana en las semanas 

recientes: la aparición del cuerpo de un bebé de tres meses en un contenedor de 

residuos sólidos del penal de San Miguel, en Puebla. 

https://www.jornada.com.mx/2022/01/26/opinion/008o1pol
https://bit.ly/3AvQrzE
https://www.jornada.com.mx/2022/01/26/edito
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BAJO RESERVA 

El futuro de Jaime Bonilla 

Primero, la autopromoción o las versiones de sus simpatizantes, lo colocaban como 

secretario de Comunicaciones, de Turismo o del Trabajo. Después, decían que 

quizá iría a una embajada. Otros, que se preparaba su regreso al Senado para sacar 

de la coordinación de la bancada de Morena a Ricardo Monreal. Sin embargo, luego 

del asesinato de la periodista Lourdes Maldonado, quien se dijo amenazada por él, 

el exgobernador de Baja California Jaime Bonilla tiene un futuro político incierto. 

Nos dicen que quizá debió aceptar alguno de esos espacios, pues hoy no se ve 

sencilla una designación en un cargo público mientras el crimen de Maldonado no 

sea esclarecido. Y eso que en la autollamada Cuarta Transformación hay una larga 

lista de designaciones polémicas. 

 

HISTORIAS DE REPORTERO 

CARLOS LORET DE MOLA 

Lo que no dice el “testamento” 

Con diferencia de horas, el gobierno federal mexicano ofreció tres versiones 

distintas sobre por qué el presidente estaba en un hospital. 

El viernes a las 16:15 el vocero, Jesús Ramírez, tuiteó que López Obrador había 

acudido a una revisión de rutina y que todo estaba bien. 4 horas más tarde, a las 

20:30 del mismo viernes, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 

publicó un comunicado expresando que durante la revisión de rutina, los médicos 

consideraron necesario hacerle un cateterismo (¿Cuándo fue la revisión de rutina?, 

¿cuándo lo decidieron?, ¿fue ese día o fue antes?). Al día siguiente, a las 12:00 

horas, el propio López Obrador en un video dijo que el cateterismo se había decidido 

hace semanas y no se lo habían podido hacer porque le dio Covid. 

Si el vocero y el secretario de Gobernación no sabían, grave. Se supone que son 

los dos más cercanos. Si sí sabían y mintieron, peor. Cada uno, haciendo su mejor 

esfuerzo por esconder la verdad y en el camino, tropezándose el uno con el otro. 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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EN TERCERA PERSONA 

Héctor De Mauleón 

Cómo el gobierno de Cuauhtémoc Blanco protegió al Ray 

Raymundo Castro Salgado, El Ray, jefe de plaza del Cártel Jalisco Nueva 

Generación en Morelos, arribó al penal de Atlacholoaya el 8 de mayo de 2019.  

Su ingreso fue atestiguado por el coordinador estatal del sistema penitenciario en 

Morelos, Israel Ponce de León, así como por Raúl Colín Martínez, director operativo 

de Atlacholoaya, así como por Miriam Mireles, directora de centros penitenciarios 

del estado.  

A las 3:30 de la mañana se le dio entrada, se le tomaron las huellas dactilares. De 

acuerdo con personal administrativo y de seguridad y custodia, Ponce de León giró 

instrucciones para que el jefe de plaza recibiera un trato especial “y se le hiciera 

llegar todo lo que pidiera”. Los encargados de transmitir estas órdenes, según los 

custodios, fueron el director general operativo del Cereso, Raúl Colín Martínez, y el 

comandante Armando Carmona, jefe de seguridad de Atlacholoaya.  

 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Calor que mata 

A veces, la verdad se cuela en lo que parece humor involuntario. La alcaldesa de 

Acapulco, Abelina López Rodríguez, presentó en una entrevista una peculiar 

explicación de la violencia en el puerto. La atribuyó, entre varios otros factores, al 

calor que impera en su municipio. 

Esto desató una avalancha de críticas y burlas en las redes sociales. Inmerecidas 

a mi juicio: aunque suene extraño, la relación entre las condiciones climáticas y la 

violencia ha sido objeto de múltiples estudios serios a lo largo de varias décadas. 

Un artículo publicado por un equipo de psiquiatras forenses en 1979 encontró, por 

ejemplo, una correlación positiva entre la temperatura y el delito de lesiones en la 

ciudad de Newark en Estados Unidos (https://bit.ly/3nXsLiu). A más calor, más riñas 

reportadas a la policía y más lesionados en las estadísticas oficiales. 

(https://bit.ly/3KL8fvB). 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://bit.ly/3KL8fvB
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

NO SE lo cuenten a nadie pero el priista Alejandro Moreno armó tremendo 

escándalo en el aeropuerto de Toluca antes de tomar un vuelo privado 

hacia Honduras. Y todo porque no llevaba completa la documentación. 

 

EL SHOW del campechano en el hangar de ICCS fue porque las autoridades no 

permitían a su esposa abordar, ya que no contaba con el certificado original de 

vacunación. Después de armar el borlote e, inclusive, provocar el retraso de otros 

vuelos privados, el dirigente priista terminó mandando a uno de sus guaruras a traer 

el documento. 

 

MORENO viajó para asistir a la toma de posesión de la presidenta Xiomara Castro y 

por eso a "Alito" le salieron alas. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Culpa al de antes 

La culpa de todos los males de México la tienen los de antes. El presidente López 

Obrador, y su equipo, responsabilizan sistemáticamente a los gobiernos anteriores 

por todos los problemas. México no crece, porque los corruptos de antes 

despedazaron la economía; tenemos violencia, por las políticas neoliberales del 

pasado; no hay medicamentos en clínicas y hospitales, porque las empresas 

farmacéuticas que vendían medicamentos al sector público eran corruptas. 

 

Ayer el Presidente anunció una "investigación a fondo" sobre el asesinato de la 

periodista Lourdes Maldonado. Esta es la declaración que hemos escuchado 

siempre, cada vez que hay un acto de violencia importante; pero añadió: "La 

diferencia, lo que pasa es que lo digo y lo digo y es como si no se escuchara, la 

diferencia, y es una ventaja, es que nosotros no permitimos la impunidad. 

Anteriormente había relaciones de complicidad, eso era el gobierno, una banda de 

malhechores, ahora no". 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-26/op220092
https://www.reforma.com/culpa-al-de-antes-2022-01-26/op220094
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SACAPUNTAS 

Se luce en Colombia 

Fructífero día tuvo el canciller Marcelo Ebrard en Colombia. Con la visión de que la 

presencia mexicana en América Latina es fundamental para la región, logró varios 

acuerdos en materia turística, además de que el tema de los accesos al país fue 

prioritario. Una de las reuniones más productivas, nos dicen, fue con la canciller 

anfitriona, Martha Lucía Ramírez.   

Agua para Guanajuato 

Nos dicen que, ayer, el panista gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue 

Rodríguez, salió de Palacio Nacional con el sí presidencial para continuar con el 

proyecto de abastecer de agua potable a la capital y varios municipios. Si todo sale 

conforme al plan, en los primeros días de febrero el presidente Andrés Manuel 

López Obrador anunciará la estrategia completa. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Panamá no parece querer a Salmerón 

Va una estampa para los amantes de la diplomacia: Le preguntan los periodistas a 

la canciller de Panamá, Erika Mouynes, qué opina sobre la propuesta del presidente 

de México, Andrés Manuel López Obrador, de nombrar a Pedro Salmerón como 

embajador de México en Panamá. 

Ella responde que la Cancillería panameña ya manifestó su posición a la cancillería 

de México. 

Le insisten los reporteros en su opinión ¿Está de acuerdo? 

 

 

 

 

 

  

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/1/26/sacapuntas-373100.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/1/26/panama-no-parece-querer-salmeron-373109.html

